
 Правописание 
гласных в корне.

 



Орфоэпическая минутка.
Аэропорты, баловать, балованный, 

включим, вручит, донельзя, жалюзи, 
завидно, звонит, избалованный, 

исчерпать, каталог, красивее, налита, 
намерение, насорит, обеспечение, 
облегчить, принудить, согнутый, 

средствами, столяр, черпать, шарфы, 
торты, банты.



Проверь себя!
АэропОрты, баловАть, балОванный, 

включИм, вручИт, донЕльзя, жалюзИ, 
завИдно, звонИт, избалОванный, 

исчЕрпать, каталОг, красИвее, налитА, 
намЕрение, насорИт, обеспЕчение, 
облегчИть, принУдить, сОгнутый, 

срЕдствами, столЯр, чЕрпать, шАрфы, 
тОрты, бАнты.



Орфограмма
  Гласные

Проверяемые       Непроверяемые        Чередующиеся
ударением              ударением                                                             



Проверяемые ударением

Безударные гласные корня 
проверяются ударением, т.е. в 
неударяемом слоге пишется та 
же гласная, что и в 
соответствующем ударяемом 
слоге однокоренного слова.



Корни с безударной гласной, 
проверяемой ударением

• Зап.вать песню – зап.вать водой;
• Пос.деть на скамейке – пос.деть от горя;
• Нак.лите дров – нак.лите железо;
• Пол.скать в реке – пол.скать котёнка;
• Сп.сать упражнение – сп.шить на поезд;
• Прим.рять костюм – прим.рять товарищей;
• Посв.тил фонарём – посв.тил стихотворение



В русском языке существует много слов, 
корневые гласные у которых нельзя проверить 

ударением. Написание таких слов 
определяется по орфографическому 

словарю.
 

Сюда включаются как исконно русские, так и 
заимствованные слова. Вот некоторые из них: абориген, 

антагонизм, бадминтон, бифштекс, бриолин, вестибюль, 
винегрет, волынка, диапазон, деликатес, дирижабль, 
демагог, иждивение, инициатива, кабала, канонада, 

конфорка, криминология, кобура, кощей,  макулатура, 
наваждение, обаяние, оказия, оптимизм, панорама,   

привилегия, палисадник, пластилин, смятение, туннель,  

 



Написание чередующихся 
гласных в корне слова зависит:

▪от суффикса, следующего за 
корнем;
▪от ударения;
▪от буквы, следующей за 
гласной
▪от значения слова.



Написание гласных, зависящее от 
суффикса, следующего за корнем.

• Бир-бер
• Блист-блест
• Дир-дер
• Жиг-жег
• Мир-мер
• Пир-пер
• Стил-стел
• Тир-тер
• Чит-чет

             Исключение: сочетание, сочетать, чета

А



• Кас-кос
• Лаг-лож

Исключение: полог

• Ин,им – 

Занимать – занять, сжимать- сжать

А

А



Написание гласных, зависящее от 
ударения.

• Гар-гор (искл.: пригарь, изгарь, выгарки)
• Зар-зор(зар)(искл.: зоревать)
• Клан(клон)-клон
• Твар(твор)-твор (искл.: утварь)
• Плав-плов запомнить: пловец, пловчиха, 

плывун, плывуны



Написание гласных, зависящее от 
буквы, следующей за гласной.

• Раст(ращ)-рос
Исключение: отрасль, Ростов, 

Ростислав, ростовщик, росток, 
рост, выростковый

• Скак-скоч
Исключение: скачок, скачу



Написание гласных, зависящее от 
значения слова.

• Мак- (погружать в жидкость)
• Мок- (пропускать жидкость, мокнуть)
• Равн- (равный, одинаковый)
•  ровн- (ровный, прямой, гладкий)

Исключение: равнина


